
ИНТЕРЕСНО
с  10 по 12 сентября в нашем ин

ституте с деловым визитом пребы
вала делегация ученых Иллинойско- 
го университета (СШ А) во главе с 
проф ессором К. Альтетером. Аме
риканские ученые проявили инте
рес к разработкам наших ученых в 
областях материаловедения и но
вых технологий, где приоритет уче
ных КрПИ неоспорим. В ходе про
ш едш его научного семинара про
и з о ш е л  о б м е н  м н е н и я м и  и 
нам ечены  пути взаим овы годного  
сотрудничества.

И то го м  п е р е го в о р о в  явилось 
подписание протокола намерений, 
в котором  указаны конкретны е сфе
ры сотр удн и чества  на 1993 год, 
включающ ие обмен учебными пла
нами и программами, обмен пакета
ми в м еждународны х научных про
ектах.

На будущий год намечен взаим
ный обмен студентами, аспиранта
ми, преподавателями и интересами. 
Конкретные сроки  и число команди
рованных студентов и специалистов 
с обеих сторон будут согласованы в 
С Ш А во время визита нашей деле
гации в этот университетский центр.

В. Глипчиков.

КАК УЧИТЬСЯ 
В ГРЯЗНЫХ 
КОМНАТАХ?

Без особой радости встретили 
студенты КрПИ начало нового учеб
ного года. Комиссией по проверке 
готовности института к учебному 
году (в ее составе работала и Галина 
Павловна Чужкова. начальник учеб
ного отдела. Она и поделилась с 
н а м и  и н ф о р м а ц и е й ) с о с то я н и е  
аудиторий признано 'неудовлетво
рительным.

Причин здесь много. В первую 
очередь, удивляет больш ой штат 
уборщ иц (точного числа работаю
щих нам не сообщили, но ставок в 
главном корпусе-46, в корпусе " Д ” - 
28) и такая загрязненность комнат. 
И если до четвертого этажа чистота 
хоть  кое -как поддерживается, то 
пятый превратился в мусоросбор
ник. И в то же время чья-то добрая 
•рука неустанно табелирует пр е д 
ставительниц вышеназванной про
фессии, которые заставляют и без 
того слабых здоровьем  студентов, 
да  и п р е п о д а в а т е л е й , д ы ш ать 
пылью и учиться в грязи. А тут же 
напрашиваются неприятные срав
нения...

С писок недостатков м ож но  про
должить. На протяжении несколь
ких месяцев в аудиториях нет ламп, 
а если есть, то не работают выклю
чатели; отсутствует мебель. Но и не 
это самое главное. Приближается 
зима, а в оконны х стеклах по-преж 
нему зияю т дыры, а в некоторых 
окнах стекол вовсе нет.

Вот и читай после этого студен
там лекции  по культуре  поведе
ния...

В С Е А Е  
И В ГОРВДЕ

Всего в трех районах Краснояр
ско го  края работают наши студенты 
— У ж у р с к о м ,  Б а л а х ти  НС к о м , 
Е м ельяновском . Количество пол
итехников на полях края сократи
лось —  70 человек живут в колхозах 
и совхозах, 80 — ежедневно выез
жают на уборку овощей. В основ
ном к  сельхозработам привлекают
ся второкурсники.

Согласно договору сейчас для 
столовой политехнического инсти
тута идет за кл а д ка  овощ ей. Из 
У ж урского  и Балахтинского райо
нов мы приобретем мясо.
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Торжественно и светло начался День Знаний в Краснояр
ском политехническом институте. По традиции первокурсни
ков тепло поздравляли с началом жизни в студенчестве и буду
щие учителя и товарищи по учебе. Читайте репортаж об этом 
событии на 2-ой стр.

Фото л. Шостак.

Решает ректорат

ПОЛУЧИТЕ ВАШИ 
ДЕНЬГИ

14 сентября на ректорском  со
вете первым вопросом заслушана 
информация ректора А. М. Ставера 
и начальника планово-финансового 
отдела Л. Э. Бернгардт о выплате 
заработной платы сотрудникам и 
стипендии студентам за сентябрь в 
текущем месяце. Пока неясно, что 
будет с финансированием в четвер
том квартале. Зато сейчас есть воз
м ож ность  за сентябрь д опо л н и 
тельно к окладу (который, кстати, 
повышается с 1 сентября всем ра
ботникам высшей школы на 50%) 
выплатить двйную  зарплату. Сти
пендиальный фонд также позволя
ет выдать студентам за сентябрь 2,5 
стипендии (самая низкая стипендия 
сейчас в нашем вузе составляет 
1080 рублей).
В АУДИТОРИЯХ НЕ СТАЛО ЧИ- 

• ЩЕ И ТЕПЛЕЕ
По сообщению начальника учеб

ного отдела Г. П. Чужковой, состо
яние аудиторно'го фонда за про
шедшие две недели существенно 
не изменилось. Единственное, что 
сделано, — отремонтирован теле
фонный кабель. Не вставлены вто
рые стекла в рамах, не хватает лам
почек и выключателей, комнаты для 
занятий недоукомплектованы ме
белью. Главный энергетик и глав
ный механик уже получили ранее 
по выговору и, как счкГгает ректор, 
агорой выговор давать нет смысла. 
Но м ожно экономически отрегули
ровать качество труда. Проректор

по АХР П. Ф . Гутаревич намерен не 
выплачивать надбавку к окладу тем 
сотрудникам, которые не выполнят 
необходимый минимум работ,

Галина Павловна Ч ужкова отме
тила также, что имеют место срывы 
занятий в основном по двум причи
нам: неувязки с раписанием в нача
ле учебного года и неумение перво- 
к у р с н и к о в  о ты с к и в а ть  н у ж н ы е  
аудитории в лабиринтах нашего ву
за. Н уж но в спеш ном порядке  изго: 
товить планы — схемы расположе
ния аудиторий и спортивных соору
жений.
ПОЖАРЫ НУЖНО ПРЕДУПРЕЖ

ДАТЬ
После нескольких пожаров, на

несш их институту сущ ественны й 
материальный ущерб, у нас работа- 
•ла комиссия О ктябрьского  района и 
составила в итоге замечания по 68 
пунктам. Большинство из них —  в 
адрес службы главного энергетика. 
Остановлена работа ЭПЦ, опечатан 
склад. Чтобы все замечания устра
нить и обезопасить здания от огня, 
нуж но  принять на долж ность ответ
ственного за этот участок работы 
добросовестного и грамотного спе
циалиста.

УКРЕПИМ КАДРАМИ ЛИЦЕЙ
К этому призывает преподавате

лей руководстбо лицея и КрПИ, В 
лицее повышена поурочная оплата, 
предметы пока изучаются те же, 
что и предыдущ ем учебном году. 
Но есть простор для творчества: на
мечен ряд спецкурсов, некоторые 
даже не имеют названия. П риходи

те со своими задумками, вам будут 
радв1.

Хотя лицей носит название тех
нического, нынче в нем открыты 
классы совместно с аграрным уни
верситетом. Дирекция лицея пред
приняла этот шаг без согласования 
с руководителями политехническо
го. Отмечено, что в наш вуз посту
пает небольшой процент выпускни
ков лицея, необходимо укрепить 
связи с подшефным учебным заве
дением и больше времени уделять 
профориентации ш кольников, при
звание которых — техника.

В Дудинке, Красноярске-45 то
же хотят открыть подобные лицеи. 
Поскольку наши преподаватели не 
смогут постоянно оказывать им ме
тодическую помощь, нуж но подго
товить местных педагогов по всем 
альтернативным формам учебного 
процесса в Институте усовершенст
вования учителей.
ГДЕ ПРОВОДИТЬ ПЕРЕПОДГО

ТОВКУ
преподавателям кафедр обще

ственных наук? Этот вопрос возник 
после отчета декана гуманитарного 
факультета В. Г. Седельникова об 
итогах работы комиссии, проверив
шей недавно работу на факультете. 
В о зм о ж н ы й  вариант пе р еп о д го 
товки — на своих кафедрах по ин
дивидуальным планам с последую
щей сдачей экзаменов в Н овоси
б и р с к е . П лани руется  о ткр ы ти е  
кафедры инженерной психологии.

, Л. ПАВЛО ВА.

Экспресс-интервью

КТО
ПОВЛИЯЛ 
ИА ВАШ 
ВЫБОР?

Наверное, интересно узнать и 
преподавателям, и самим студен
там, каковы же мотивы поступле
ния в политехнический  институт 
мальчишек! и девчонок кто повлиял 
на их выбор, мечта это или просто 
желание иметь диплом о высшем 
образовании.

А. ГРАЧЕВ, абитуриент радио
технического факультета.

— Хочу работать по любимой 
специальности — радиотехника. С 
детства увлечен радиоприборами и 
поэтому выбрал этот факультет сам.

Е. С О ТИН, абитуриент тепло
энергетического факультета.

— Я приехал из ШарыповО. На 
ГРЭС дали направление им енно на 
ТЭ Ф ; повышенная стипендия, отра
ботка практики в родном городе. В 
семье все инженеры-теплоэнерге- 
гики. Куда деваться? Да и заработ
ки у специалистов этого профиля 
неплохие.
■ М О Л О Д О Й  Ч Е Л О В Е К, п о ж е 
лавший остаться неизвестным.

— В выборе помогли друзья. 
Родителей я не слушаю —  у них 
устаревшие взгляды. Политех не са
мый лучший институт в городе, но  и 
не самый худший. Учиться м ож но. 
Параллельно м ож но  и работать. Го
ды учебы пройдут быстро и диплом 
в кармане. А с высшим образовани
ем я решу куда податься. ,

А. СТАРОСТИН, абитуриент ме
ханико-технологического  факуль
тета.

— Профессия инженера все-та
ки постепенно становится престиж
ной. Когда закончу институт, ду
маю, вообще войдет в моду. Без 
технарей тоже далеко не уедешь. К 
тому же огромная нехватка специа
листов на заводах, предприятиях. Я 
не зря  выбрал остродеф ицитную  
специальность, поступив на меха
ни ко -технологический  факультет. 
Этот ф акультет мало пользуется  
спросом, зато сразу ж е  после о ко н 
чания м о ж н о  п о л учи ть  работу, 
обеспечить себя и свою семью хо 
рошими заработками. М не искрен
не жаль тех ребят, которые посту
пают не так называемые популяр
ные факультеты (А ТФ , НУ К ИПУ). 
Ведь закончив институт они подол
гу не могут найти работу.

Е. Л О ГИ Н О В А , поступает на 
электромеханический факультет.

— Я не пошла по конкурсу  в тех
нологический техникум  на модель
ера. Ж алко терять год . Если не 
пройду на дневное отделение, буду 
поступать на заочное. Поучусь го
дик, посмотрю на ситуацию. М ожет 
быть, буду продолжать обучение, а 
может быть, снова буду поступать в 
техникум. Время покажет.

Вот такие разные ответы я пол
учила у ны неш них абитуриентов. 
Выводы делайте сами: хорош  ли тот 
вуз, в который поступают ради дип
лома. П одробнее ознакомиться с 
уже обработанными ответами аби
туриентов (вопросы были гораздо 
шире, нежели в приведенном выше 
блиц-интервью) м ож но  в материале 
В. Т. Ковалевич опубликованном в 
этом же номере “ Политехника".

М . Петрова.
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К ПОРТРЕТУ ПЕРВОКУРСНИКА
Программа гуманитари

зации высшего технического 
образования приобретает все 
более осязаемые черты. В на
шем институте открыт гума
нитарный факультет, разра
ботаны и частично читаются 
специализированные курсы 
по социальной, инженерной 
психологии, основам менед
жмента, деловому общению, 
истории техники, цикл куль- 
туроведческих дисциплин и 
другие. Открывается эконо
мический факультет с перс
пективой широкого оснаще
ния гуманитарной подготов
ки.

Во время вступительных 
экзаменов ЦИОМ гумани
тарного факультета провел 
опрос среди абитуриентов, 
поступающих в институт. 
Данный опрос является  
фрагментом мониторинго
вой программы, рассчитан
ной на исследование динами
ческих интересов, ценност
ных ориентаций студентов, 
мотивации к овладению про
фессий.

Н Ы Н Е Ш Н И Й  опрос предпри-. 
нят с целью изучения общественно
го мнения поступающ их в институт 
по проблеме их ориентации на тип 
образования. Полюсами континуу
ма ориентаций нами были взяты; 
ориентация сугубо практического 
прагматического характера (вплоть 
до такой ценности, как просто пол
учение диплома о высшем образо
вании); ориентация на всесторон
нее развитие личности, получение 
образования ка к-р п осо б  в ы с о к о й - 

 ̂ само(>еапизации. Образование как 
егтособ раскрытия потенциалов че
ловека мы рассматривали в контек
сте инновационных форм социаль
ной защиты.

Дело в том, что ныне существу
ющие формы социальной защиты — 
сущ ий анахронизм . П од защитой 
понимается чаще всего |текий вид 
материальной помощи, а точнее по
дачки, унижаю щ ей достоинство че
ловека и углубляющей в массовом 
сознании стереотип прим итивно
потребительской психологии.

По этой схеме в категории соци
ально защищаемых попадают люди, 
по тем или иными причинам утра
тившие социальные связи, практи
чески не способн|4е к самозащите и 
активной самореализации.

Ф орм ирование социальной за
щиты д олж но  начинаться в период 
обучения, особенно на этапе про
фессиональной подготовки . Д ом и
нирующ ей ф ормой социальной за
щиты д олж но  быть развитие потен
циальных возм ожностей человека.

В ведение  в образовательны й

В ы с ш е е  о В в а з о в а е и е  -  ее с а м е е е л ь
цикл будущих специалистов техни
ческого профиля достаточно боль
шого массива гуманитарных дис
циплин и есть способ подготовки 
специалиста и человека, по своим 
качествам соответствую щ его по
требностям современного пр о и з-- 
водства и ум ею щ его  ориентиро
ваться в диффузной системе рыноч
ных отношений.

Посмотрим на некоторые обоб
щенные! результаты опроса. Всего 
было опрош ено 312 человек. Эта 
выборка статистически представи
тельна и м ож ет рассматриваться 
как общ ественное мнение всего 
массива поступавших в вуз. Обра
ботка полученной информации вы
полнена на машине.

Самые первые вопросы дают 
любопытный разброс по социаль
ной, ПОПОВОЙ, возрастной и прочим 
принадлежностям. Так, из общего 
числа отвечавших 81,4% принадле
жат к возрасту 17-18 лет, из чего 
следует, что абсолютное большин
ство поступаю щ их — вчерашние 
школьники.

Соотношение между мужчина
ми и женщинами для технического 
вуза нормальное (75,85:24,75). На
сколько оно выдерживается по го
дам обучения покажут последую
щие замеры.

Распределение ответов по мес
ту ж и те л ьства  п о ка зы в а е т , что 
здесь преобладают выходцы из го
рода (43,51 — жители крупны х горо- 

" jAOb;  25,3 —  ̂ на малых городов, вы- 
’ * хадцев из районных центров и сел 

"соответственно — 12 и 10%). Среди 
поступавших абсолютное большин
ство закончило средню ю  общеоб
разовательную школу (80,13%), тех
никумы и училища — 13,25 и 5%.

Т аков  ср е д н естати сти ч е ски й  
портрет абитуриента по системе 
групповы х принадлежностей. Ка
ков же он с точки зрения мотиваци
онной структуры личности?

По р^ду блоков анкеты мы мо
жем судить о мотивах, побудивших 
01»рашиваемых поступить в данный 
вуз и о системе ориентации на вы
сшее образование,

В анкете был задан вопрос: “ Кто 
оказал наибольшее влияние на вы
бор специальности” ? Ранжирован
ный ряд ответов на этот вопрос вы
глядит так: решил сам —  49, 04; ро
дители и р о д ств е н н и ки  23,4; 
знаком ы е  старш его возраста — 
16,35; видные специалисты в этой 
области ■— 8,01; друзья, товарищи 
по работе — 6,41; преподаватели 
вузов — 3,85; преподаватели школы 
— 2,88; другие факторы — 1,28. За

метим, что по этстму вопросу м ож но 
было отмечать лю бое количество 
позиций. П оэтом у у ка ж д о го  ре
спондента  могло быть несколько  
вариантов ответов.

Как видим, побудительные мо
тивы к  выбору специальности лежат 
преимущ ественно в сфере собст
венного “ я " (разумеется, в само
оценке), и ближайшего социального 
о кр уж ен и я  (родители, родствени- 
ки, знакомые). Роль школы р выбо
ре профессии крайне мала (2,88). К 
сожалению , незначительная роль 
преподавателей вузов . За этими 
цифрами просматриваю тся слож 
не й ш и е  со ц и а л ьн ы е  пр о б л е м ы . 
П режде всего это проблема проф
ориентации. Традиционная схема 
проф ориентационных работ слабо 
акцентирована на саморазвитие, на 
актуализацию задатков и возм ож 
ностей человека. А  отсюда обилие 
случайных -факторов в выборе про
фессии (кстати, сам выбирающий 
м ож ет этого не осознавать) со все
ми вытекающими отсюда последст
виями.

С вопросом о мотивах выбора 
проф ессии мы связали вопрос о 
имевших место попытках ранее по
ступить в вуз. Выводы из результа
тов ответов на этот вопрос, разуме
ется. не однозначны. О днако м ож
но высказать ряд предположений. 
У 75% отвечающих не было попыток 
поступления, следовательно, они 
п о с т у п и л и  с п е р в о г о  з а х о д а . 
21,15%  делали о д н у  по пы тку , у 
0,96%"^6ыло две попытки, у 0,64% 
более двухТКак видим, абсолютное 
большинство поступает в вуз сразу 
или максимум со второго захода, 
что м ож ет косвенно свидетельст
вовать о не очень высокой системе 
требований.

Крайне ограниченное количест
во поступающ их в третий, в четвер
тый раз м ож е т рассматриваться 
опять-таки как косвенный показа
тель малого количества одержимы х 
мечтой получить им енно данную  
профессию.

В порядке  подтверждения вы
сказанной выше гипотезы о мотива
ции к профессии м ож но  взять дан
ные по вопросу: “ Предполагаете ли 
вы в е р о я тн о с ть  см ен ы  проф ес
сии"? О коло одной пятой респон
дентов ответили на это утверди
тельно и около трети затруднились 
ответить. Это, безусловно, косвен
ное подтверждение, но тем не ме
нее все-таки подтверждение мысли 
о недостаточно четкой мотивации к 
проф ессии. Кстати, вы сказанное 
предположение подтверждает ре

зультаты выборочного интервьюи
рования абитуриентов.

М ногие откровенно  говорили, 
что главная цель —  поступить. Ку
да? — это не так уж  важно. И з всего 
сказанного заключаем, что мотива
ция к  выбранной профессии не до 
статочно глубока и устойчиваГ От
сю да вы текает задача; учебны й 
процесс должен быть так организо
ван, чтобы имею щ иеся ростки  к 
ориентации на данную профессию 
были закреплены и получили разви
тие. Следовательно, общая уста
новка должна быть перенесена с 
инф ормационного насыщения (что 
безусловно, важно) на развитие ин
дивидуальных задатков и способ
ностей человека. А это возм ожно 
при глубоком, органичном слиянии 
технической и гуманитарной подго
товки.

Следующие блоки анкеты сфор
мированы с целью изучения ценно
стных ориентаций поступающих в 
вуз.

Ранжировка ценностей в пол
учении высшего образования вы
глядит следующим образом: 50% 
респондентов видят в получении 
высшего образования способ под
готовки к  высококвалифицирован
ной профессии, 29,5 — обеспече
ние ш ироких перспектив в жизни, 
18,2 — всестороннее развитие спо
собностей , 10,9 —  во зм ож н ость  
получения диплома о высшем обра
зовании. Последний показатель яв
но занижен, несмотря на -аноним
ность вопроса. Дело в том, что пси
х о л о г и ч е с к и е  м е х а н и з м ы  
самооценки всегда достаточно за
вышены. Так что мы можем предпо
ложить, что доля просто желающих 
получить диплом значительно вы
ше. Но не это здесь главное. В об
щей системе ценностных ориента
ций на высшее образование менее 
чём у пятой части присутствует цен
ность развития способностей. Ко
нечно, это не столько вина, сколько 
беда наших ребят. Кто и когда сис
тематически внушал им мысль, что 
есть единственная высшая цен
ность — это сам человек во всей его 
неповторимости!

Припоминается интервью, взя
тое одним нашим журналистом у 
молодых людей Дании. На вопрос; 
“ Кем бы вы хотели стать?" многие 
отвечали: “ Самим собой” . Как нам 
до этого бесконечно далеко!

О преимущественно материаль
но-прагматической ориентации ре
спондентов говорят ответы на воп
рос: “ Что вы считаете определяю
щ ими условиям и в ж и зн и ? ". На

пер вы х  м естах о ка за л и сь  такие  
факторы, как материальное благо
получие, личная ж изнь, наличие хо
рош их друзей, уважение и любовь 
(в среднем 55%). В озм ож ность  и 
успеш ность творческой деятельно
сти ка к ценность отметили 20,8% 
о п р о ш е н н ы х , п р о д в и ж е н и е  по  
службе, по долж ности —  14,7%.

С тратегическая  цель м он и то 
ринговой  системы исследования; 
изучение ориентации на тип обра
зования нами конкретизировалась 
в вопросах сугубо практического 
смысла. Так, мы попытались выяс
нить, какие гуманитарные курсы ин
тересуют будущих студентов и в ка
ких областях гуманитарного обра
з о в а н и я  о н и  -х о т е л и  бы 
специ али зироваться . Результаты 
опроса требую т очень серьезны х 
размышлений о структуре гумани
тарного образования.
 ̂ Ранжированный ряд предпочте

ний среди перечисленных дисцип
лин выглядит следующим образом; 
психология делового общения — 
49,7%; история эконом ических уче
ний —  22,5%; современня и д рев
няя история Руси — 20,2%; филосо
фия психоанализа —  12,8%; исто
рия м ировой культуры —  10,9%; 
социология — 8% ; политология —- 
6%; история русской философии — 
4,5%.

С о в е р ш е н н о  о ч е в и д е н  э то т  
факт, что тенденция предпочтений 
должна быть учтена в принятии уп 
равленческих решений. По крайней 
мере, предпочитаемые курсы дол
жны быть разработаны и предлож е
ны студентам на выбор. И з назван
ных будущих специализаций инже- 
н е р н о - п е д а 1« Ъ ги че ско й  и
управленческой больш инство оп 
рош енны х предпочитаю т послед
ню ю . Правда, общ ее количество 
ориентированны х на управленче
скую  специализацию  составляет 
37% от числа опрош енны х, 20,5% 
затруднились ответить на этот воп
рос. Думается, что вопросы эти для 
абитуриентов техн и че ско го  вуза 
несколько неожиданны и ответы на 
них весьма приблизительны.

П роведенны й опрос является 
лишь первым шагом в запланиро
ванном нами продолжаю щ емся ис
следовании. Полученная информа
ция дает не только ответы на инте
ресующие нас вопросы, но главным 
образом помогает сформулировать 

. реальные проблемы.
В. КОВАЛЕВИЧ, 

доцент кафедры философии, на
учный руководитель ЦИОМ.

-  Прошел год со времени 
открытия в КрПИ гуманитарного 
факультета. Каковы итоги, перс
пективы, проблемы его развития?

—  Действительно, прошел год — 
это как раз тот срок, когда что-то 
м ож но  говорить, в том числе и об 
итогах и о перспективах. Во-пер
вых, м ож но  сказать, что факультет 
создан не зря, его существование в 
вузе стало заметным. Например, 18 
мая сразу прош ло два вузовских ме
роприятия, подготовленны х на фа
культете; студенческая  философ
ская конф еренция (с чаепитием уча
стни ков) и м узы кальны й салон с 
приглаш ением студентов-музыкан- 
тов из института искусств, информа
ция о них в том ж е  номере. В тече- 
н и е  п р о ш е д ш е го  м е ся ц а  были 
встречи с писателем-фантастом А. 
Бушковым и писате/1ем-редактором 
Красноярской газеты О. Пащенко; 
встречи с экстрасенсами, .уфолога

Г У М А Н И Т А Р Н Ы !  t A R y A b T E T  НА Н У Т Н
П Р Е Н Б Р А З Н Н А Н И !

ми, представителями религиозных 
ко н ф е сси й  от ка т о л и ч е с ко й  д о  
иудейской. Но все же главными на 
факультете мы считаем две пробле
мы: реформу преподавания социо- 
гуманитарных наук и открытие соб
ственной специальной кафедры.

-  В чем суть реформы и что 
это будет за кафедра?

—  Сначала по поводу реформы. 
Известно, что перестройка работы 
каф едр общ ественных наук идет 
уж е в течение 5 лет. М ногое изм е
нилось. Поменяли названия кафед
ры, I меняется содержание курсов, 
создана каф едра'этики, эстетики и 
культуры. Помимо основных курсов

читаются спецкурсы . Пробивает се
бя идея гуманитаризации образова
ния и т.д. Все это реальность. И тем 
не менее все это уж е  никого  не уст
раивает. Это не устраивает ни сту; 
дентов, ни наших коллег с техниче
ских, специальных кафедр, ни нас 
самих, ни руководство. П о-прежне
му считается, что мы начетчики, про
поведники; занимаемся никому не 
нуж ной  пропагандой, политической 
трескотней и т.д. И если раньше эта 
пропаганда как-то  оправдывалась 
потребностям  правящего режима, 
то т е п е р ь  п р е п о д а в а н и е  общ е
ственных наук м ож ет вообще по
виснуть в воздухе.

Я немного заостряю и утрирую, 
но суть как раз в этом. Постоянно 
ходят слухи, что нас хотят сокра
тить, прикрыть, разогнать. Слухи ни
когда не бывают абсолютно беспоч
венными, хотя бы потому, что реаль
н о  с у щ е с тв у ю т  ^ ix  н о с и те л и  — 
распространители. Да и дело не 
только в этом. Если быть абсолютно 
искренним , то следует признать, 
что несмотря на всю “ перестройку" 
и все “ великие" преобразования 
суть преподавания общественных 
наук (как и многое другое в нашей 
жизни) во многом осталось неиз
менной. То есть прежней осталась 

уцсама система — есть студенты и есть

преподаватель, который приходит в 
поток и вещает о том, что ему каж ет
ся верным и правильным, несмотря 
на все новые программы, веяния и 
прочее. Студенты вынуждены под
страиваться под  преподавателя, да
же если глубоко не принимают его 
идеи или выводы —  нуж но  сдать э к 
замен и деваться им некуда. Что мы 
можем этому противопоставить?

22 апреля нынешнего года, уче
ный совет Г Ф  утвердил программу 
перехода факультета на принципи
ально н о вую  систем у —  чтение 
сп е ц кур со в  по  вы бору студента. 
Суть в том. что кажды й препсГ>дава- 
тель разрабатывает один или не-
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д л я  этих ребят столь важное со
бытие впервой. На торжественной 
линейке в Д ень Знаний их посвяща
ли в студенты “ единственного в Ев
ропе Красноярского  политехниче
ско го  института". Так пошутил один 
из приветствовавших новое попол
нение.

Без особой помпезности и кра
сивых слов наставляли своих питом
цев строгие, но справедливые дека-

У НАС ЕСТЬ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫРАСТИТЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ.

ределенная часть стремится найти 
работу, не связанную со своей спе
циальностью. В общем, ректор не 
обещал манны небесной. Но доба
вил, что почти все зависит от самих 
ребят, их отношение к учебе, произ-

вузов, здесь трудятся высококвали
фицированные преподаватели: дей
ствуют Компьютерные залы и пре
красно оборудованны е лаборато
рии. В свободное от учебы время 
м ож но  отдохнуть на дискотеке, по-

Если очень захотеть, м ожно да
же получить вторую специальность, 
например, переводчика, м енедже
ра и по другим направлениям. Буду
щим инженерам польза большая, да 
и сами преподаватели никогда не

первокурсникам поднимали Я. Ря- 
боконь и АндрейУваев.

Несмотря на моросящ ий дож дь, 
все разошлись с хорош им настрое
нием, надеюсь, и первокурсники то
же Остается только пожелать им

ны, пр 1 111)дава1ели Для нр'еподава 
телей ЭЮ серьезное мероприятие 
— обычное, традиционное. Из года 
в го д  п р о ф е с с о р с ко -п р е п о д а в а 
те л ь ски й  состав принимаем под  
свою опеку новое пополнение вче
рашних абитуриентов, еще совсем 
“ зелены х” мальчишек и девчонок. А 
вот для первокурсников это собы
тие и радостное, и грустное. Радост
ное потому, что начался новый этап 
в ж и з н и —  в высшей школе, сбылась 
мечта о поступлении в тот вуз, где 
есть любимая специальность, о ко 
торой долго мечтал; возможности 
са м о р е а л и за ц и и , новы е д рузья . 
Грустное — расставание с детством, 
долгие и упорные годы учебы в ш ко
ле, техникуме.

Эти нотки звучали и в выступле
нии Анатолия Михайловича Ставе- 
ра, ректора политехнического и ^ -  
титута, которы й п о ж е л а л 'yenjj^eTbf 
собравшихся на торжественном  b i -  

че около главного корпуса 1 cenf^rQ- 
ря в неизменном  составе через пя ть ' 
лет. Ведь не секрет, что к оконча
нию вуза на факультетах остается 
50-60% выпусников. Да и из них оп-

В0 ДС1 ВГИН0 Й практике. А учиться 
ныне надо хорош о. Неграмотные 
специалисты давно вышли из моды. 
Заводы, крупные предприятия, ор
ганизации, коммерческие структу
ры делают ставки на положительно 
зарекомендовавш их себя в учебе 
выпускников.

таниматься спортом в прекрасных 
спортивных залах, один из которых 
оборудован для занятий атлетиз
мом; добрые дамы из библиотеки, в 
которой есть всевозможная литера
тура не только для учебы, но и для 
расширения кругозора  (худож ест
венная, общественно-политическая

В ПОЛИТЕХЕ есть все возм ож 
ности для учебы: по рангу институт 
занимает далеко не последнее мес
то среди российских технических

и разная другая) помогут вам подо
брать нужные кн и ж ки . Вы только не 
стесняйтесь —  все к вашим услугам.

откажутся гюобщаться со С 1 у д е н ы  
ми. У некоторых ребят со старших 
курсов после окончания института 
появится соответствующая запись в 
дипломе о получении квалификации 
переводчика — результат кропот
ливого изучания английского языка, 
да и еще в летний период, когда 
студентам принято отдыхать. Так 
вот и получается всесторонне раз
витый человек. И Анатолий Михай- -  
лович искренне верит в то, что в^ 
политехе можно вырастить будуще
го Президента России. А почему бы 
и нет!

Выступали и другие преподава
тели из института: В. М. Журавлев, 
декан  те п л оэнергетического  фа
культета, С. И. Почекутов, замести
тель декана механико-технологиче
ского факультета, Б. П. Соустин, за 
ведующий НУК ИПУ. Их пожелания 
были самыми теплыми, но в то же 
врем я настраивали на нелегкую  
жизнь в стенах КрПИ, Было и тради
ционное вручение ключа от институ
та, зачетной книж ки  и студенческо
го  билета. З а ж ж е н , ка к всегда, 
огонь в Чаще Знаний. Настроение

доброго пути и чтобы на их непро
стой дороге встречались добрые и 
чуткие люди.

М. Петрова.

сколько  спецкурсов в рамках специ
ализации своей кафедры.

Эта тематика предоставляется 
через деканаты на выбор студенту, 
который может записаться на лю
бой интересующ ий его спецкурс по 
данной кафедре, получить по нему 
зачет или экзамен. Причем студент 
м о ж е т  записаться  и не на один 
спецкурс, а на несколько. Это будет 
Зависеть от его интереса, а также от 
того, что необходимо набрать в за
четную кн и ж ку  определенное коли
чество часов по данной кафедре. 
Если по кафедре философии учеб
ный план предполагает выработку 
студентам условно 80 часов, то он 
может прослушать и получить зачет 
(экзамен) по одному спецкурсу объ
емом в 80 часов или по двум спец
курсам по 40 часов. В русле спец
курсов будут Проводиться и спецсе
минары по результатам которы х 
M orv i ■■‘"f.iM-.'b • урссвые райо1ы,

проводиться студенческие конф е
ренции, учитывая, что студент в 
этом случае работает по своему ин
тересу, И еще ню анс — помимо 
спецкурсов студентам будут читать
ся базовые курсы по каждой кафед
ре в течение первого семестра. То 
есть у студента, даже у первокурс
ника, будет время сориентировать
ся, разобраться в темах курса и в 
личности Преподавателей. Н уж но 
добавить, что мы (УС ГФ ) не являем
ся изобретателями этой системы. 
Она нормально функционирует на 
Западе и в ряде вузов нашей стра
ны, в том числе и в КГУ. В плане 
претензий КрПИ на звание техниче
с ко го  университета , реализация 
этой системы будет серьезным плю
сом. Думаю, что изменится и факти
ческая сторона дела. И студент и 
преподаватель будут поставлены в 
новые условия — в условия к о н к у 
ренции, выбора, соревноваюльН',;-

стИ. А результатом  этого  станет, 
прогресс, как следствие любой здо
ровой конкуренции . Ваша газета то
ж е внесла бы вклад в это дело, если 
бы опубликовала в качестве рекла
мы тематику всех наших спецкур
сов.

Вторая проблема, которую  ре
шает сейчас факультет — открытие 
на своей базе специальной кафедры 
“ Проф ессиональногр обучения" с 
выпускаемой специальностью “ Ин
ж енер-педагог", Решение этой про
блемы не простое. Первым шагом к 
ф ормированию кафедры будут от
крытие секции с таким названием, 
возм ож но  уж е  в ближайшие дни. С 
р у к о в о д с т в о м  д в у х  д е к а н а т о в  
(М Т Ф  и Ф И 8 Т ) мы договорились о 
корректировке  учебных планов по 
некоторым их специальностям. На
ша цель в новом учебном году 
начать подготовку будущих техно-
Г{() ,  . И  U  ■

ности "инженер-педагог". Прошед
шие ее будут иметь вкладыш в д ип 
ломе с указанием второй специаль
ности “ инженер-педагог". Думаю, 
что студенты  достаточно  уМные 
(время такое) и вряд ли бу;^ут упу
скать возможность получить допол
нительное преимущество в услови
ях рынка, в том числе рабочей силы. 
Выпусники с таким вкладышем бу
дут иметь, на мой взгляд, преиму
щества на рынке труда, возможно, 
вплоть до замещения по конкурсу 
должности ассистента своей же ка
федры (естественно, при прочих 
равных условиях). В дальнейшем 
мы планируем открытие в полном 
объеме кафедры “ Профессиональ
ного обучения” , а также специаль
ности “ инженер-педагог" по приме
ру других вузов, в том числе нашего ' 
СибТИ. В дальнейшем возм ожно
П.ЗСМ 1ИРЙ "1<0 ЛТУ)'Т .П е Я Т Р Л Ь 'Ч 'С  ;' I '
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(идея будущего зав. секцией ПО до
цента С. В. Игнатьева) одногодич
ный заочный факультет или центр 
проф ессионального  обучения по  
коммерческой основе, а такж е осу
ществлять подготовку  преподава
телей для новых типов учебных за
ведений — гимназий, колледжей, 
лицеев и т.д. Но это перспективы, а 
сегодня, когда КрПИ борется за зва
ние ТУ имрет значение, например, 
показатель максимального количе
ства часов гуманитарной подготов
ки по тем или иным специально
стям. В озм ож но , на ведущее место 
по этому показателю у нЗс вышли 
бы, наряду с и н ж е н е р а м и -м е н ^ж е - 
рами, инженеры-педагоги. Вот, ес
ли коротко, то о чем я хотел расска
зать.

Из гсецы с деч.тщ ?л i-умани-
Г П - ,  ■ .. -  r— ''Р П Ь -
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ЛЕТО
Хорош о на Убее летом. Шьешь 

из травы бороду Нептуна, а по биб
лиотеке летают бабочки, читатели 
босиком  ходят. В окно  взглянешь 
—  А. А. Астафьева варенье варит, А. 
М. Ставер, А- И. Грушевский и Р. А. 
Бернгардт березовые веники вя
жут. На крыльцо выйдешь — слева 
Л. А. Якуба целебные травы 'разве
шивает, справа боксеры около мед
пункта весы ищут, прямо на реке 
“ Д е д  Мазай и зайцы" на лодке гре
бут. На тропинке  покажеш ься — бе
гущих по спортлагерю начальника с 
тетрадью и Д . М. М ехонцеву в клуб
ничной маске встретишь. На окраи
не поляны окажеш ься — попадешь 
в о город , где Л. В. Лаврентьева 
разыскивает сорняки. Благодаря ей 
на общем столе кажды й день сель
дерей и петрушка, пастернак и ко 
риандр, базилик и мелисса, не гово
ря уж е  о луке, укропе и редиске.

Вечером — дискотека. Читатель 
N 100 танцует с Лю дмилой Петров
ной, Саша —  с Ирой, Наташа — с 
Д иной. Тренер Ш. Ш. наблюдает, 
не болят ли ноги у его спортсменов 
на танцплощ адке. Рядом лошади 
местных ковбоев травку пощипыва
ют, собаки дремлют. Под “ грибком ” 
народ чай пьет, о международном 
музыкальном фестивале толкует, на 
закат поглядывает: надеется на на
ступающий хорош ий денек.

Г. Фадеева' 
библиотекарь первого сезона в 

спортлагере "Политехник” .

С УЛЫБКОЙ
И рония студенчества: стипен

дию  пустить по ветру лучше всего 
умею т те, кто ее не получает.

Если в учебнике много исключе
ний из правил, значит, плохой учеб
ник.

“ Слава Богу, сдал", — сказал 
студент после зачета по научному 
атеизму.

Д ни  считают до экзаменов, сти
пендию  — после экзаменов, а сту
дентов — весной.

Интересно, какие кошмары лю
дям снились тогда, когда еще не 
было государственных экзаменов?

Приятно чувствовать себя чело
веком, когда все вокруг работают 
как звери.

Если экзаменатор дает тебе лу
пу и просит показать фокус, отве
чайте, что вы прищли сдавать экза
мены, а не фокусы показывать.

Когда он наконец вылетел из 
университета, все поняли, что он за 
птица.

М о ж н о  ли требовать твердые 
знания от хрупких девушек?

Зачем студенту терять надежду, 
пока профессор не потерял само
обладание?

С тудент не знает предмета в 
двух случаях; пока не проходил и 
когда прошел.

Заниматься трудно только пер
вые десять лет1 после — ничего, 
привыкаешь.

Студенты, как щенки: все пони-, 
мают, глаза умные, только сказать 
ничего не могут.

Он жаловался на двойную  на
грузку : кажды й экзамен сдавал по 
два раза.

Если ты стал похожим  на фото в 
паспорте, самая пора идти в “ акаде- 
м ичку” :

1 Е , ч х ; 1 ,  т и п л Е  1

...сказал бы Гераклит, побывав 
на студенческой конференции по 
философии, которая состоялась в 
мае в читальном зале библиотеки. 
Первое, что отметили многие при
сутствующие — конференция суще
ственно отличалась от предыдущих 
и даже от прошлогодней. Тема ак
туальна: “ Современность и- фило

атмосфера какая-то живая, непос
редственная. В о зм о ж н о , эту то
нальность задал конф еренции рек
тор института Анатолий Михайло
вич Ставер. В своем присутствии 
участникам конф еренции он под
черкнул высокую  ценность творче
ства, поиска знаний и пожелал всем 
успеха.

софская подготовка инженеров 
Я вижу, как слегка волнуясь за 

своих учеников, открывает конфе
ренцию ее многолетний руководи
тель — Галина Николаевна Рома- 
ню к Первые выступающие — две

А я в этой связи вспомнила сту
денческую  конф еренцию в Таллин
нском  политехническом институте. 
Было это лет восемь назад. В не 1̂ 

приняли участие студенты нашего 
института. Конференция заверши-

девушки с автотранспортного фа
культета. Они совсем недавно по
бывали на международной студен
ческой конференции в Новосибир
ске и успешно выступили там. Таня 
Е р м о л а е в а , с т у д е н т к а  гр у п п ы  
ЭМ10-2, тихо говорит: "Я так пере
живаю, что боюсь, что все забуду". 
Но вот она начинает. Льется гра
мотная речь, Таня быстрой толково 
отвечает на вопросы. Присутствую
щие довольны, доклад Татьяны на
гражден аплодисментами. Вообще

лась своеобразным ритуалом под 
названием “ Прием у ректора". Ког
да уж е были подведены итоги кон
курса работ и объявлены победите
ли, все собрались в студенческом 
клубе (кстати, прекрасное здание в 
студенческом городке , построенно 
самими студентами) на вечеринку. 
Все было обставлено красиво. Нас 
встречали девуш ки в национальных 
костюмах, что-то тихо и красиво на
певая. Потом нас пригласили за сто
лики, где каж дом у был предложен

фужер хорош его сухого вина. По
мню, мы удивились. Как? Ректор, 
преподаватели вместе со студента
ми употребляют алкоголь! Нам объ
яснили, что подобные встречи ис
пользуются в том числе и для фор
мирования у м олодежи культуры 
застолья. А потом все пели, весели
лись. И молодой 39-летний ректор 
вместе со студентами лихо отпля
сывал. И это было хорошо.

Мы подсчитали: в нашей конф е
ренции приняло участие 69 человек, 
из них — 7 преподавателей и со
трудников библиотеки, а остальные

студ енты  М С Ф , А Т Ф , Э М Ф , 
М СФ , ВТ. Никто никого не загонял, 
не снимал потоков и 'групп  с заня
тий. Пришли желающие.

Выступления интересные, тол
ковые. Звучат имена Лебона, Тар- 
да, Ф рейда, Фромма, Франкла, Мо- 
уди и др. Имена людей, творчество 
которых недавно было недоступно 
даже научным работникам, а сегод
ня ими оперируют студенты. И это 
— примета времени. После заседа
ния я задала несколько вопросов 
участникам конференции. Ответы и 
оценки были неоднозначными. А н
дрей Смирнов, студент М ТФЮ -З: 
“ Было бы значительно лучше, если 
бы наша конференция проходила в 
красивом  п р осторн ом  зале, где 
м ожно было бы сидеть, глядя друг 
другу в глаза и обсуждать то вме
сте, то группами интересующие нас 
вопросы. А д р е й .З в е ко в , студент 
ВТ20-2: "Конференция — дело хо 
рошее. Казалось бы. обсуждаются 
сложны е мировозренческие воп
росы, а интерес присутствующих са- 
мый н е п о с р е д с т в е н н о -ж и з н е н 
ный".

Выступает студент ЭМФ70-1 А н
дрей Кузнецов. Его работа касается 
сложнейшей философской пробле
мы — проблемы бессмертия. Анд
рей построил свой доклад на осно
вах кни ги  М оуди "Ж и зн ь  после 
ж изни " и достаточно уверенно го
ворит о так называемой клиниче
ской смерти и наблюдениях многих 
людей, связанных с этим состояни
ем.

Вообще речь идет о таких пред
метах, о которых в недавнем про
шлом, мягко говоря, не принято бы; 
ло говорить публично.

Выступает Елена Д иких (ТЭФ). 
Ей задают вопрос: “ Ты веришь в 
Бога?" Она отвечает; “ Веры глубо
кой. постоянной, к сожалению, нет, 
но вот когда трудно, прошу Бога о 
помощи".

Андрей С мирнов забыл дома 
текст своего выступления. Однако 
это не помешало ему аргументиро
ванно защищать нетрадиционный 
взгляд на технократизм. Желатель
но только расширить тематику, дать 
больший простор для выбора тем... 
Студентки Яковлева и Ш акуто рас
сказали* о впечатлении от конфе
ренции в Новосибирске. Говорили, 
что был и высокий уровень докла
дов и заинтересованное обсужде-

грамма.
Под конец Н адежда Михайлов-' 

на Дубровская, заведующая каби
нетом кафедры философии, много 
сйл и энергии отдавшая подготовке 
конф еренции, пригласила доклад 
чиков и их научных руководителей 
в деканат гуманитарного факульте
та на чашку чая. И это тож е прекрас
но.

Мы не ставим точку. Ж изнь про 
должается. В ближайших номерах

"П олитехника" будут огкубликованы 
фрагменты д оклад ов , прозвучав-, 
ших на конф еренции. Приглашаем 
всех желающ их высказать свои со
ображения по обсуждаемым про
блемам.

Конференцию мы решили 
превратить в постоянно действу

ющий студенческий философский 
клуб. Следите за рекламой. При
глашаются все, кто желает обсу
дить интересующие его вопросы 
-и ощутить радость от постижения 
самой высокой роскоши на земле 
-  роскоши человеческого обще
ния.

В. Ковалевич, 
доцент кафедры философии.

Быть грубым значительно проще
Большую часть своего времени 

человек проводит “ на лю дях", в об
ществе незнакомых людей на ули
це, в транспорте, в общественных 
местах. И от того, как мы ведем се
бя в обществе, зависит не только 
наше настроение, но и настроение 
окружающ их. Главное правило, как 
и все правила хорош его тона, — ве
сти себя так, чтобы не доставлять 
им неудобств и неприятностей . 
П р е д упр е д и те л ьн о сть  и веж л и
вость друг к другу, а не только ож и
дание этой предупредительности 
от других, требуют определенных 
усилий. Быть бесцеремонно грубым 
— значительно проще.

Естьли какие-то особые правила 
поведения на улице? Пожалуй, да. 
В нашей стране правостороннее 
движ ение, поэтому, находясь на 
улице, мы обычно держимся правой 
стороны. Если тротуар достаточно 
широк, мы идем по середине его и 
тем более не идем против движ е
ния. Если вы торопитесь и вам нуж 
но обойти впереди - как это сде
лать? Идущ его впереди обходят 
слева, а идущих навстречу — спра
ва. Если тротуар узок, мужчина дол
жен уступить дорогу женщине, по
жилому человеку и при необходи

мости даже сойти с тротуара. Ко
нечно, младший долж ен уступить 
дорогу старшему.

На улице мы стараемся не при
влекать  вн и м а н и е  о кр у ж а ю щ и х  
очень гром ким  разговором , сме
хом, жестикуляцией. Воспитанный 
человек не будет разглядывать ок
ружающих, а тем более оглядывать
ся. Ни в коем случае не будем есть 
на ходу, да еще проталкиваясь че
рез толпу с жирным пирож ком  или 
капающим морожены м . Вообще на 
улице есть не рекомендуется, за ис
ключением тех мест, которые спе
циально для этого отведены.

Мы все реже ходим по улице 
“ просто та к” , чаще всего едем —  в 
автобусе, троллейбусе, трамвае. И 
если на улице все мы —  пешеходы, 
то в транспорте — пассажиры. И 
очень часто создается впечатление, 
что для пассажиров правил культу
ры поведения не существует, а как, 
часто именно с такой поездки  начи
нается день, и испорченное настро
ение, оторванная пуговица стано
вятся причиной плохого самочувст
вия и низкой работоспособности. А 
кодекс правил поведения в обще
ственном  транспорте  отню д ь  не 
сложен. При входе в трамвай, трол

лейбус, автобус сначала даем воз
можность выйти (при этом не ме
шая выходу) и только потом входим 
сами. Войдя, не задерживаемся у 
двери, даже если вам выходить на 
следующей остановке. В таком слу
чае лучше войти последним. М уж 
чина долж ен пропустить вперед 
женщину, пожилого мужчину, инва
лида, а при необходимости помочь 
им при посадке. Если тра(+спорт пе
реполнен, стараемся стать так, что
бы как можно меньше мешать о кр у 
жающим. Д олжен ли мужчина усту
пать место женщине? Воспитанный 
человек сделает это непременно. 
При выходе из автобуса, троллейбу
са мужчина, если он сопровождает 
женщину, должен помочь ей выйти 

. — подэть руку. Н уж но предложить 
помощь и незнакомым людям, нуж 
дающимся в ней. В любом транс
порте нельзя провозить колючие, 
пачкающие и режущ ие предметы;' 
либо они должны быть тщательно 
упакованы. Не принято ставить ба
гаж на,сиденье.

Воспитанный человек постоян
но помнит об окружаю щ их. А для 
того чтобы быть таким даже в мело
чах:

не проталкивайте в толпе, по

могая локтями;
закрывай рот рукой, когда 

кашляешь или чихаешь;
не забывай сказать "пожалуй

ста” , когда о чем-нибудь про
сишь, и поблагодарить за любую, 
самую незначительную услугу;

помоги пожилому человеку 
донести до дому тяжелый пакет;

переведи через улицу слепого 
или старого человека; ,

помоги подняться по ступень
кам инвалиду.

Пусть эти поступки на первый 
взгляд не так уж  значительны, но из 
таких вот мелочрй и складывается 
постепенно характер человека. И 
когда -ниб удь этот характер  пр о 
явится в большом, серьезном  деле. 
Мы предлагаем вам начать с малого 
— приучать себя постепенно  по
мнить об окруж аю щ их. И-менно в 
этом и заключается подлинная веж 
ливость и подлинное воспитание.

Ю. Белокопытов, ст. преподава
тель кафедры, этики, эстетики 

 ______________ и культуры.
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